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С другой стороны, архитекторам, возмож
но, и не требовалась помощь музы. Они не 
проводили ночи в тщетном ожидании, когда 
на них снизойдет милость и благодать каприз
ных покровительниц искусств. Они просто 
делали свою работу, как и положено главным 
строителям (от греческого αρχι — главный 
и τέκτων — строитель, плотник). 

Архитекторы творили, создавая невырази
мо прекрасные шедевры, впоследствии дав
шие архитектуре полное право называться, 
с легкой руки Фридриха Шеллинга, «застыв
шей музыкой». 

А музыка, пусть и застывшая — это, бес
спорно, чистое искусство, которое непремен
но требует муз. И эти музы явились. Вначале 
робко, затем все смелее и смелее входили они 
в королевство Архитектуры, открывали для 
себя доселе неизведанный и невиданный мир 
зодчества, чтобы впоследствии царствовать 
там наравне с мужчинами. 

Сколько прекрасных, светлых женских 
имен засияло с тех пор на архитектурном не
босклоне! А сколько этих звезд зажглось над 
Санкт-Петербургским архитектурно-строи
тельным университетом, сменившим за дол
гую эпоху своего существования не одно имя, 
но не изменившим своей миссии — подго
товке архитектурно-строительных кадров для 
страны в целом и города в частности. 

Первой «звездочкой» стала Тамара Львовна 
Квин-Пивоварская, поступившая в 1917 го ду 
в Ин сти тут гражданских инженеров. До 1917 го-
да институт представлял собой суровую «муж
скую обитель», куда лица женского пола просто 
не допускались. Революция смела эти барьеры, 
и пять девушек, среди которых была и Тамара 
Львовна, приступили к обучению.

Однако закончить вуз удалось лишь од
ной, самой целеустремленной и преданной 
профессии — Тамаре Львовне. Причем она 
не только получила диплом гражданского 
инженера, но и посвятила выбранной неор
динарной специальности всю свою трудовую 
жизнь. Жизнь, которая, по воспоминани
ям Татьяны Львовны, «за 33 года оставила 
в душе бодрость и радость от любимого тру
да… Я окончила институт в 1924 году, и с тех 
пор моя любимая профессия архитектора 

была опорой и радостью всей жизни… Наш 
институт сделал мою жизнь творчески напол
ненной, радостной и счастливой». 

За этой отважной Музой-первопроходцем 
в строительство и архитектуру нескончаемым 
потоком хлынули самоотверженные женщи
ны, которые дерзнули бросить вызов тем, кто 
считал эти области деятельности прерогати
вой мужчин, которые не побоялись взвалить 
на свои плечи тяготы и невзгоды кочевой 
строительной жизни с ее постоянными пере
ездами, продуваемыми всеми ветрами строй
площадками, бессонными ночами, несго
ворчивыми прорабами. Они были искренне 
преданы своей любимой профессии, их ничто 
не могло испугать, так как они знали — в их 
женских руках будет спориться любое дело: 
будь то возведение зданий, проектирование 
чертежей, приготовление цементных смесей, 
обустройство семейного быта или проведение 
научных исследований и экспериментов. 

Искренне преданной архитектуре была 
внучка знаменитого композитора, Татьяна 
Вла димировна Римская-Корсакова, которая 
поступила уже в ЛИИКС — Ленинградский 
институт инженеров коммунального строи
тельства.

Прекрасные лица наших муз
По всей видимости, древние греки не счи-
тали архитектуру искусством. Иначе как 
объяснить, что среди девяти прекрасных 
греческих муз нет ни одной, которая бы 
вдохновляла архитекторов на их поистине 
ратный труд.

Тамара Квин-ПивоварскаяПродолжение на стр. 2
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Она также отдала всю свою жизнь зодчеству 
и градостроительству: работала в филиале 
Академии архитектуры, где возглавляла сек
тор Севера и определяла направления раз
вития архитектуры для самых морозных, су
ровых территорий нашей страны, трудилась 
в проектных и научно-исследовательских 
институтах. Она издавала книги о планиров
ке и застройке жилых комплексов Крайнего 
Севера, участвовала в международных вы
ставках и конкурсах, искала новые архитек
турные решения, восстанавливала музей-
квартиру Н.А. Римского-Корсакова, усадьбы 
композитора в Любенске и Тихвине. Многие 
идеи этой потрясающей, разносторонней 
и неутомимой женщины послужили импуль
сом для дальнейшего развития научных ис
следований в области архитектуры. 

В те же годы плечом к плечу с Татьяной 
Владимировной, трудилась и Елизавета 
Ива нов на Святозарова, окончившая аспи
рантуру ЛИСИ (ЛИИКС был переименован 
в Ле нинградский инженерно-строительный 
институт в 1941 году) после учебы в ЛИИЖТе 
и затем проработавшая в нашем вузе вплоть 
до 1983 года. С 1974 по 1977 год она заведо
вала кафедрой конструкций из дерева и пласт
масс. Елизавета Ивановна была инициатором 
новых форм комплексного дипломного про
ектирования по реальным зданиям, внесла 
большой вклад в разработку новых видов кле
еных деревянных конструкций (КДК) и ме
тодов их расчета, активно участвовала в ра
боте координационного совета по сельскому 
строительству Ленинградской области. Она 
руководила важнейшими темами НИР, вы
полненными по заказу Минсельстроя РСФСР, 
а также написала уникальные для того време
ни «Руководство по проектированию клееных 
конструкций» (1977 г.) и «Пособие» к СНиП 
II-25-80 (1986 г.).

Женщины, посвятившие себя архитекту
ре, были искренне преданы своей профессии 
и всегда с благодарностью говорили о своем 
вузе. Вот с какой теплотой вспоминает сту
денческие годы Александра Михайловна 
Сто лярова, выпускница ЛИСИ 1962 года: 
«Рисованием мы занимались на кафедре ри
сунка, рисовали композиции из геометриче
ских предметов, натюрморты и даже голову 
человека. В просторной светлой аудитории, 
где стояли кульманы, мы выполняли работы 
по черчению и начертательной геометрии 
(мои любимые!). Нравился шорох карандаша, 
поблескивание и запах свежей туши… ». 

Именно эта женщина стала первым глав
ным архитектором заполярного города Апа-
титы, проработав в этой должности с 1967 года 
по 1981 год. Это было сложное время: при
ходилось выдавать архитектурно-планиро
вочные задания, согласовывать титульные 
списки, контролировать ход строительства, 
принимать объекты в эксплуатацию, отра
жать «атаки» строителей, пытавшихся сдать 
объекты с «сезонными недоделками», решать 
злободневные вопросы на сессиях Горсовета, 
общаться с различными Министерствами 
и брать на себя ответственность за принятые 
решения. 

Да, было тяжело, иногда даже мучительно 
и невыносимо, но Александра Михайловна 
выдюжила, справилась, создала практически 
из небытия целый город за Полярным кругом.

«Я благодарна судьбе за то, что своим тру
дом смогла внести вклад в создание этого 
города… Я благодарна родному Институту, 
в котором получила хорошие, основательные 
знания». 

«Чтобы быть успешным, — как опытный 
наставник советует она молодому поколе
нию, — надо хорошо учиться и получать 
прочные знания».

А тем временем в родной альма матер 
Александры Михайловны открылся факуль

тет повышения квалификации 
(в дальнейшем превратившийся 
в Институт повышения квалифи
кации и профессиональной под
готовки специалистов), первым 
деканом которого в 1968 году 
тоже стала женщина — Евгения 
Сергеевна Дрягина. 

Читая воспоминания и интер
вью этих женщин, не устаешь 
поражаться, насколько часто 
встречается в их заметках сло
во «любовь» — к жизни, к делу, 
к избранной специальности. 
Не любить, не дышать своей 
профессией — для них просто 
немыслимо. Они отдаются ей 
без остатка, всей душой. И в то 
же время они ни на мгновение 
не забывают о своих родных 
и близких и дарят им нежность 
своих жарких, щедрых сердец — 
открытых, добрых, вечно юных, 
великодушных, способных вме
стить в себя весь мир и взять 
за него ответственность. 

Ответствен ность — ключе
вое слово в жизни Людмилы 
Валентиновны Коган, выпуск
ницы санитарно-технического 
факультета ЛИСИ, а ныне — генерального 
директора ЗАО «БФА-Девелопмент». 

«Наша главная задача, — говорит она, — 
наша принципиальная позиция, можно ска
зать, кредо: взяв обязательства перед доль
щиками, выполнить их в срок и качественно 
на всех своих объектах… Товар, который мы 
производим, в первую очередь должен быть 
качественным — это его конкурентное пре
имущество». 

И этого правила Людмила Валентинов на 
придерживается неукоснительно и не устает 
выражать искреннюю и восторженную благо
дарность родному вузу, добрая и человечная 
атмосфера которого помогла ей и ее сокурсни
кам «не растеряться, найти себе применение 
в мире». Главное, чему научил ее ЛИСИ — 
«не бояться и не лениться», двигаться вперед».

Кстати, «путевку в жизнь» архитектурно-
строительный университет дает не только 

своим выпускникам. 
Любой работающий 
в его стенах профес
сионал может по
пробовать свои силы 
в чем-то новом: что-
то создать, написать, 
исследовать — од
ним словом, про
явить инициативу, 
которая обязательно 
найдет поддержку 
у руководства.

Так, в 1937 году 
в Ле нинградский ин-
ститут инженеров 
коммунального стро
ительства на препо
давательскую работу 
устроилась Ве ра Ро-
ма новна Гун дризер, 
которая создала учеб
ник английского язы

ка для технических вузов, выдержав
ший четыре издания. 

В 1988 году, уже в Ленинград ском 
инженерно-строительном институте, 
стараниями и силами Марины Кон

стан тиновны Тутушкиной, доктора 
психологических наук, профессора, 
была создана кафедра практической 
психологии и инженерного творчества, 
которая стала первой психологической 
кафедрой в технических вузах тогда 
еще СССР. 

Все усилия Марина Константиновна 
направила на решение проблем гу

манизации и гуманитаризации технического 
образования, занималась актуальными во
просами психологии труда. Она определила 
главное направление научной деятельности 
кафедры — проблему личностного и про
фессионального развития в образовании. Под 
руководством Марины Константиновны была 
разработана программа комплексного науч
ного исследования проблемы развития инди
видуальности в процессе профессиональной 
подготовки. Программа состояла из четырех 
разделов: развитие индивидуальности в про
цессе обучения в вузе; психосемиотический 
подход к индивидуальности; гуманизация 
технического образования; разработка новых 
технологий обучения и воспитания индивиду
альности.

С 1987 по 2012 год кафедру математики 
возглавляла лауреат премии С.В. Ковалевской 
Нина Михайловна Ивочкина, которая не толь

ко продолжила сложившуюся традицию учеб
но-методической работы кафедры, но ини
циировала переработку и создание новых 
учебно-методических разработок. Она созда
ла на кафедре атмосферу доброжелательности 
и добросовестного отношения к работе.

А сколько созвездий выдающихся спорт-
сменок прошло обучение в ЛИСИ — 
СПбГАСУ! Здесь, конечно, нельзя оставить 
без внимания Тамару Пресс, чемпионку 
XVII Олим пийских игр в толкании ядра и ме
тании диска и Зосю Ракитскую, 6-кратную 
чемпионку СССР и 4-кратную чемпионку 
Европы по академической гребле. Может, они 
не вписали свои имена в скрижали архитек
турных свершений, но, так или иначе, просла
вили родной институт на весь мир. 

Вдохновляясь их примером, сотни сту
денток ЛИСИ — СПбГАСУ (не забывая про 
учебу) стали мастерами спорта и спортсмен
ками-разрядницами. Многие из них, такие 
как, например, Тамара Александровна Дацюк, 
профессор, заведующая кафедрой строитель
ной физики и химии, защитили диссертации, 
превратились в крупных ученых и ведущих 
специалистов, руководителей производств. 

К счастью, поток прекрасных женщин, 
выбравших СПбГАСУ местом учебы или ра
боты, не иссякает и по сей день. Они препо
дают, возглавляют различные секции и науч
но-испытательные центры, читают авторские 
курсы лекций, проектируют, проводят иссле
дования и создают учебно-методические ра
боты, защищают диссертации, пишут статьи 
и монографии, да и просто честно и добро
совестно трудятся на самых разнообразных 
должностях. Женщины руководят отделами 

и деканатами, про
водят экскурсии 
в музеях, готовят 
вкусную еду, рабо
тают со студента
ми. Порой их труд 
незаметен, однако 
именно он является 
тем прочным фун
даментом, на кото
ром и основывается 
ведущая кузница 
кадров строитель
ной отрасли, цита
дель сокровенных 
архитектурных зна
ний — СПбГАСУ. 

Впервые за всю 
историю вуза в его 
руководстве рабо
тают четыре жен

щины-проректора. Им доверены важнейшие 
аспекты жизни СПбГАСУ — учебная работа, 
внешние связи и молодежная политика, эко
номика и финансы, административные и пра
вовые вопросы. 

Всем женщинам — именитым профессо
рам, дизайнерам, архитекторам, строителям 
и скромным диспетчерам — хочется сказать 
самые теплые слова благодарности, тем более 
что для этого есть такой прекрасный повод, 
как 8 Марта. 

Дорогие наши и любимые! Будьте счастли
вы! Вы — самые настоящие, не мифические, 
Музы, которые вдохновляют мужчин на еже
дневные, пусть порой скромные, подвиги. 
В ваших прекрасных руках спорится любое 
дело, даже то, которое по плечу не каждому 
представителю «сильной половины челове
чества». Вы не просто украшаете собой этот 
мир, вы, своими проектами жилых и обще
ственных кварталов, планировкой торговых 
площадей, библиотек, научно-исследова
тельских станций, ландшафтно-дизайнерски
ми решениями, приносите в него истинную 
красоту, делаете его лучше, чище, безопас
нее. Возведенные по вашим чертежам зда
ния поют вам хвалебные песни лучше само
го громогласного греческого хора. Дерзайте! 
Не останавливайтесь на достигнутом, идите 
смело вперед, обгоняя коллег-мужчин и само 
время. Вы способны усмирять стихии и под
чинять своей власти силы природы. Вы — 
женщины, вы — Музы, вы — архитекторы 
и строители будущего. Грядущее — в ваших 
крепких, нежных, надежных руках, поэтому 
за него можно быть спокойными. Пока чер
тежи нашего завтрашнего дня в вашем рас
поряжении, можно не сомневаться — этот 
завтрашний день будет лучше, изысканнее, 
современнее и перспективнее предыдущего, 
он вселит новую веру и надежду, подарит лю
бовь. За это и за все — огромное спасибо вам, 
наши волшебницы и чаровницы. Творческих 
вам свершений, неземной любви, ежедневной 
непреходящей радости и успехов в любых ва
ших, самых дерзких и головокружительных, 
начинаниях! С праздником вас! И пусть этот 
праздник длится как можно дольше. 

Маргарита Лобия

Прекрасные лица наших муз

Начало на стр. 1

Александра Столярова

Людмила Коган

Татьяна Римская-Корсакова

Карта города Апатиты

Елизавета Святозарова
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Учеба в аспирантуре может быть одним 
из самых счастливых, плодотворных и пре
красных периодов жизни. Но в то же вре
мя — одним из самых трудных и непростых, 
требующих полной отдачи и занимающих все 
твое свободное время. Как важно встретить на 
этом этапе добрых, отзывчивых и великодуш
ных людей! 

Аспиранты и докторанты СПбГАСУ знали: 
судьба распорядилась так, что на их жизнен
ном пути встретился очень хороший человек!

Дело в той неповторимой атмосфере дру
желюбия, искренней заинтересованности 
в твоих успехах и сопереживании твоим аспи
рантским делам и проблемам, достижени
ям и неудачам. Такое встречается нечасто… 
А нам повезло. В нашей жизни был человек, 
умеющий создать такую атмосферу. И я всег
да буду благодарна за это заведующей от
делом докторантуры и аспирантуры Ларисе 
Сергеевне Микляевой. Она возглавляла этот 
отдел с 1992 по 2010 г. 

Лариса Сергеевна родилась в городе Гат чи-
на Ленинградской области, закончила Ле нин-

градский инженерно-строительный институт 
(бывший ЛИСИ, а ныне СПбГАСУ), а затем 
пришла работать в университет. Она прошла 
путь от машинистки канцелярии до заведую
щей отделом. Лариса Сергеевна возглавляла 
отдел докторантуры и аспирантуры 20 лет! 

Перелистываю список выпускников аспи
рантуры нашего университета. Более тыся
чи фамилий. Цифра производит впечатление 
и внушает уважение. Но еще больше поража
ешься, когда понимаешь: Лариса Сергеевна 
помнила всех своих аспирантов. Всех нас: 
добросовестных и не очень, укладывающихся 
в срок с диссертацией и опаздывающих, защи
щавшихся легко или трудно. 

Она — удивительный человек. Светлый, 
заботливый, множащий добро. Когда мы учи
лись в аспирантуре, Лариса Сергеевна хлопо
тала над нами, как наседка над цыплятами. 

Она искренне интересовалась делами сво
их подопечных. И это здорово!

Я точно знаю, мы все будем ее вспоми
нать с теплотой, любовью, признательностью 
и приятным волнением. 

А всем нам хочу пожелать: не потерять 
это чудесное чувство сопричастности к пре
красному и удивительному явлению — нашей 
аспирантуре.

Одним из любимых поэтов Ларисы Сер ге-
ев ны был Эдуард Асадов.

Приведу одно его стихотворение. 

Эдуард Асадов — Две красоты
Стареет внешность: яркие черты
Стирает время властно и жестоко,
Тогда как у духовной красоты
Нет ни морщин, ни возраста, ни срока.
и сквозь туман, как звездочка в тиши,
она горит и вечно улыбается.
и кто откроет красоту души,
Тот, честное же слово, не закается!
Ведь озарен красивою душой,
и сам он вечным расплеснется маем!
Вот жаль, что эту истину порой
Мы все же слишком поздно понимаем.

Заведующая отделом докторантуры 
и аспирантуры к.э.н. Н.В. РяСкоВа

«АспирАнтскАя мАмА»

Закончив вуз, молодые люди стоят на рас-
путье: продолжить ли обучение в аспиран-
туре или, покинув «родные пенаты», искать 
работу. 

Я закончила СПбГАСУ, обучалась по спе
циальности «Менеджмент». После заверше
ния бакалавриата я решила поступить в ма
гистратуру на направление «Инноватика». 
Тема моей магистерской диссертации — 
«Коммерциализация вузовских инноваций». 
Так получилось, что после окончания бака
лавриата я пришла на работу в СПбГАСУ, 
в отдел докторантуры и аспирантуры. И поня
ла, что тема коммерциализации вузов сейчас 
очень актуальна. На государственном уровне 
ежегодно разрабатываются правовые доку
менты, целью которых являются активное 
развитие и продвижение инноваций, и этот 
процесс должен начинаться в вузах. Наука — 
это двигатель инноваций, а вуз — первое зве
но в продвижении всего нового и передового. 
Поэтому высшие учебные заведения должны 
меняться, развивать инновационную струк
туру, изменять методы работы, создавать ма
лые инновационные предприятия. Этой теме 
и была посвящена моя магистерская работа.

После успешной защиты работы мне пред
ложили продолжить научную деятельность 
и поступить в аспирантуру. Тема моей диссер
тации связана с экономикой малого предпри
нимательства. Мой научный руководитель — 
проректор по научной и инновационной 

деятельности, заведующий кафедрой эконо
мики предпринимательства и инноваций док
тор экономических наук профессор Евгений 
Борисович Смирнов.

Моя кандидатская диссертация продол
жает и развивает тему магистерской работы, 
ведь малые предприятия — это источник ин
новаций, в их деятельности есть инновацион
ная составляющая. В своей работе я изучаю 
малые строительные предприятия. В настоя
щий момент занимаюсь сбором материалов 
и статистических данных, провожу анализ 
правовой документации, обрабатываю дан
ные опросов предпринимателей.

Сейчас нетрудно найти информацию 
по этой теме, существует множество ор
ганизаций — коммерческих, социальных, 
общественных — которые проводят опросы 
бизнесменов, работающих на малых предпри
ятиях. Эти опросы являются объектом моей 
обработки, из них я выбираю информацию, 
которую собираюсь анализировать.

Мое исследование очень актуально, по
тому что сейчас правительством Российской 
Федерации дан четкий курс на разработку 
мер поддержки малого предпринимательства. 
Поэтому моя кандидатская диссертация долж
на выявить проблемы и недоработки, которые 
еще, к сожалению, есть в существующей си
стеме поддержки малого бизнеса. Я должна 
ответить на следующие вопросы: какие тен
денции существуют в работе малых предпри
ятий? Как они развиваются? С какими трудно
стями сталкиваются? Может быть, это звучит 
нескромно, но фактически я разрабатываю 

рекомендации нашему госу
дарству по мерам поддержки 
малого бизнеса.

Параллельно с работой над 
диссертацией я пишу статьи 
в журнал «Вестник граждан
ских инженеров», который 
издается у нас в универси
тете. Высшая аттестацион
ная комиссия требует, чтобы 
аспиранты, которые выходят 
на предзащиту, опубликовали 
несколько статей в журналах, 
входящих в перечень высшей 
аттестационной комиссии. 
«Вестник гражданских инже
неров» входит в этот список, 
поэтому я публикую в нем 
свои статьи. К счастью, в нем 
есть направление публикаций 
по теме, которой я занима
юсь.

Свою научную деятель
ность я сочетаю с рабо
той в отделе докторантуры 
и аспирантуры СПбГАСУ. 
Я — документовед, составляю отчеты для 
Министерства образования и науки, веду базу. 
Мне нравится в моей работе то, что я много 
общаюсь: с аспирантами, с преподавателями, 
с представителями кафедр и отделов.

Как я вижу свое будущее? Я хотела бы свя
зать свою жизнь с вузом, с преподавательской 
деятельностью и параллельно заниматься на
учными исследованиями. Это желание появи

лось у меня примерно полгода назад, и сейчас 
я все больше убеждаюсь в правильности тако
го жизненного выбора.

Мария аВеРиНа, аспирант кафедры 
экономики предпринимательства 

и инноваций факультета экономики 
и управления СПбГаСУ

Фото андрея коСТоГРыЗоВа

УГОЛОК АСПИРАНТА

нАукА — двигАтель инновАций
Почему я поступила в аспирантуру? Я при-
няла это решение, пройдя долгий путь дли-
ною в два года. И поняла, что мне интересно 
заниматься научными исследованиями, что 
я хотела бы развиваться как ученый.

История предприятия начинается 
в 2010 году, через год после выхода Фе де-
рального закона «О хозяйственных обще
ствах, создаваемых высшими учебными 
заведениями и академическими института
ми, расположенными на территории Санкт-
Петербурга». Наш университет выступил 
в качестве учредителя нового предприятия и 
внес в уставной капитал два патента: «Гид-
равли чес кий молот для погружения свай» 
(№2347037) и «Заглаживающее устройство» 
(№2339507).

Вторым учредителем МИПа стало 
АО «Петербург-Дорсервис». Оно выполняет 
весь комплекс проектно-изыскательских ра
бот в дорожной отрасли, работает на россий
ском и международном рынках. 

МИП «СПбГАСУ — Дорсервис» за
нимается созданием различных научных 
изобретений, полезных моделей, выполне
нием научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ, разработкой и вне
дрением инновационных технологий при 
проектировании, строительстве и эксплуата
ции автомобильных дорог.

После окончания школы Ека те рина 
Евгеньевна Мед рес поступила в СПбГАСУ. Ее 
карьера началась в 1999 г. в ГП «Дорсервис» 
с должности менеджера по маркетингу. 
Екатерина принимала активное участие в соз
дании Системы Менеджмента качества на со
ответствие международному стандарту ISO 
9000. Параллельно с работой она училась 
в аспирантуре СПбГАСУ и защитила дис
сертацию на тему «Повышение конкуренто
способности предприятий дорожного стро
ительства в рыночных условиях». С 2004 г. 
Ека терина Евгеньевна Медрес работает в 
нашем университете, преподает на кафедре 
транспортных систем. С 2009 по 2013 г. она 
была заместителем декана автомобильно-
дорожного факультета по учебной работе. 
Интерес к науке, который проявляла Ека те-
рина Медрес, не остался незамеченным, и ей 
предложили возглавить малое инновационное 
предприятие «СПБГАСУ — Дорсевис». 

Сотрудники этого предприятия — это док
тора и кандидаты наук, доценты и профессора, 
магистранты, аспиранты и докторанты. Они 
обладают высоким научным и творческим 
потенциалом, публикуют научные статьи, 
участвуют в международных и российских 
конференциях, в том числе — проводимых 
в СПбГАСУ.

Специалисты «СПбГАСУ-Дор сер вис» раз
вивают свой научный потенциал: заместите
лю генерального директора была присуждена 
ученая степень кандидата технических наук, 

три специалиста готовятся к за
щите диссертаций на соискание 
степени доктора технических 
наук. Работники предприятия 
трудятся над созданием науч
ных изобретений и выполня
ют научно-исследовательские 
работы по государственным 
контрактам. Екатери на Медрес 
с уверенностью может сказать, 
что ее коллектив состоит из вы
сококвалифицированных, посто
янно развивающихся в профес
сиональной сфере сотрудников. 
Практически все они — препо
даватели автомобильно-дорож
ного факультета. «У нас заме
чательный, дружный коллектив. 
Наш девиз: «Всегда вперед!» 
Руководить таким коллективом 
легко» — говорит Екатерина Ев-
гень евна. 

Семья Екатерины Мед рес 
всегда поддерживает ее во всех 
делах и начинаниях. Она стара
ется все свое свободное время 
проводить с семьей, любит путе
шествовать и открывать для себя 
разные страны.

— Я бы хотела поздравить женщин, рабо
тающих в СПбГАСУ, с 8 марта и пожелать им 
профессионального роста. Пусть работа при
носит вам удовольствие, а вы всегда остаетесь 

красивыми и обаятельными! — обращается 
к коллегам Екатерина Евгеньевна. 

елена ШУЛьГиНа
Фото андрея коСТоГРыЗоВа

наш девиз: всегда вПеред!
В этом праздничном номере газеты мы 
рассказываем о женщинах, которые рабо-
тают и учатся в СПбГАСУ. Одна из них — 
Екатерина Ев гень евна Медрес, которая 
руководит малым инновационным пред-
приятием, созданным при университете — 
ООО «СПбГАСУ — Дорсервис».
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Торжественная церемония со
стоялась 16 февраля, на заседании 
Ученого совета СПбГАСУ, на ко
тором присутствовали немецкие 
специалисты: доктор Клаус Фри дер 
Зибер, доктор Франц Фогт и доктор 
Вернер Реген. Клаус Фри дер Зи бер 
и Франц Фогт — Почетные доктора 
СПбГАСУ. 

Церемонию открыл ректор уни
верситета профессор Е.И. Рыбнов. 
Он отметил, что Ученый совет 
университета рад приветствовать 
главного управляющего Торгово-
промышленной палаты города 
Хемниц Ханса-Йоахима Вун дер-
лиха. По словам ректора, традиция 
присуждения звания Почетного 
доктора СПбГАСУ существует уже 
более 10 лет. Его удостаиваются те, 
кто внес большой вклад в развитие 
дела мира, культурных связей и об
разования. Ректор отметил, что это 
звание присуждается выдающимся 
ученым, деятелям культуры и обще
ственно-политическим деятелям. 
Хансу-Йоахиму Вундерлиху эта вы
сокая честь оказана за его достиже
ния в области современных методов 
управления, поддержку и развитие 
новых областей бизнеса и укрепле

ние российско-немец
ких научных и гума
нитарных связей.

Ректор пере
дал слово декану 
факультета эконо
мики и управления 
СПбГАСУ д.э.н. до
центу Г.Ф. Току но вой. 

Галина Федоровна 
Токунова сообщила 
Ученому совету, что 
Ханс-Йоа хим Вун-
дер лих учился в Тех-
ни ческом универси
тете города Хем ниц 
и в 1979 г. закончил 
его, получив специ

альность инженера в области проек
тирования производственных про
цессов в машиностроении. В том 
же году он приступил к работе в ка
честве специалиста по рационали
зации на текстильном предприятии 
в городе Плауэн.

Карьера Ханса-Йоахима Вун дер-
ли ха успешно развивалась. Но он 
решил приобрести новые знания, 
и с 1980 по 1982 г. прошел пост
дипломное обучение. Результат — 
звание инженера-специалиста 
по рационализации в области авто
матизации.

В 1989 г. в Германии произошли 
политические изменения, а в 1990 г. 
господина Вундерлиха избрали в го
родской совет города Плауэн. Здесь 
он и проработал до 2005 г.

Знания, энтузиазм, компетент
ность и профессионализм госпо
дина Вундерлиха не остались 
незамеченными. В 1991 г. Ханса-
Йоахима пригласили на работу 
в Торгово-промышленную палату 
города Хемниц на должность ве
дущего управляющего, а позже — 
заместителя главного управляю
щего. Деятельность на этом посту 
он совмещал с руководством ре

гиональным отделением Торгово-
промышленной палаты в городе 
Плауэн. В числе достижений госпо
дина Вундерлиха — создание ре
гиональных структур в саксонской 
части Фогтланда и налаживание де
ловых контактов с Чехией.

В 90-ых годах бурно развива
лись связи Германии с Россией, 
и Торгово-промышленная палата 
города Хемниц часто принимала 
российские делегации предпри
нимателей и ученых, в том числе 
представителей науки и бизнеса 
из Санкт-Петербурга.

Деятельность Ханса-Йоахима 
в 1989 г. вышла на новый уровень: 
его пригласили на работу в Берлин, 
где предложили пост члена Управ-
ляющего совета Федерального ве
домства по координации специаль
ных проектов.

В 2005 г. он стал главным управ
ляющим Торгово-промышленной 
палаты города Хемниц, кото
рая объединяет 85 000 компаний. 
Ханс-Йоа хим руководит двумя 
дочерними компаниями Торгово-
промышленной палаты, а также 
возглавляет пять технологических 
центров и поддерживает предпри
нимательские организации, которые 
внедряют современные технологии.

Кроме руководства Торгово-про-
мышленной палатой города Хем-
ниц, Ханс-Йоахим Вундерлих ведет 
активную и разноплановую работу. 
Он — член наблюдательных со
ветов банков и корпораций, заме
ститель председателя Саксонской 
Академии управления и экономики. 
Кроме этого господин Вундерлих 
занимает иные должности в кон
сультативных советах, фондах фи
нансовой поддержки и различных 
обществах. 

Ханс-Йоахим находит время 
для большой и разноплановой ра
боты в сфере образования. Он со

трудничает с немецкими вузами: 
Техническим университетом го
рода Хемница, Техническим уни
верситетом Горная академия горо
да Фрайберг, западно-саксонским 
институтом Цвикау, Институтом 
Миттвайда и тремя учебными ака
демиями: Глаухау, Плауэн и Брай-
тенбрунн. Эти немецкие вузы 
поддерживают тесные связи с рос
сийскими высшими учебными за
ведениями. 

Предприниматели земли Сак-
со ния с интересом относятся к со
трудничеству с нашей страной. 
Несмотря на введение санкций, сак
сонские торгово-промышленные па
латы и ООО содействия экономике 
Саксонии каждый год инициируют 
до пяти поездок немецких бизнес
менов в Россию. Также организу
ются совместные стенды Саксонии 
и России на специализированных 
выставках. Торгово-промышленные 
палаты Саксонии принимают и со
провождают многочисленные де
легации из России и стран СНГ. 
Каждый год заметным событием 

становится День России, 
который проводит Торгово-
промышленная палата города 
Хемниц. 

После окончания высту
пления Галины Федоровны 
Токуновой слово было предо
ставлено господину Хансу-
Йоахиму Вундерлиху. Он 
дополнил презентацию, сде
ланную деканом факульте
та экономики и управления 
СПбГАСУ, и кратко рассказал 
о себе и своей деятельности. 
В частности, он сообщил, что 
перед Торгово-промышленной 
палатой, которую он возглав
ляет, стоят важные задачи: 
представительство интересов 
предпринимателей, решение 
около 70 различных задач 
по заказу государства, оказа

ние услуг предприятиям региона. 
Важная часть деятельности го

сподина Вундерлиха — укрепление 
связей с Россией. По его словам, 
важно поддерживать старые кон
такты, находить новые решения для 
сотрудничества и налаживать новые 
связи. Он отметил плодотворное со
трудничество с Обществом россий
ско-немецкой дружбы в Германии 
и высоко оценил совместную работу 
с Торгово-промышленной палатой 
Санкт-Пе тербурга. По словам Хан-
са-Йоахима, вузы Сак со нии рады 
принимать на стажировку и учебу 
студентов СПбГАСУ.

«Вместе мы построим новое со
вместное будущее!» — закончил го
сподин Вундерлих свою речь.

После этого выступления рек
тор задал господину Хансу-Йохану 
Вундерлиху три вопроса: «Готовы 
ли вы всегда крепить идеалы миры 
и способствовать дружбе наро
дов?»; «Готовы ли вы оказывать 
посильную помощь юным талан
там для достижения ими своих 
научных целей?»; «Добровольно 
ли вы принимаете на себя ответ
ственное звание "Почетный доктор 
СПбГАСУ"?» И на каждый вопрос 
Ханс-Йоахим ответил утверди
тельно, произнеся «да» по-русски. 
Студенты СПбГАСУ вручили но
вому Почетному доктору черную 
докторскую мантию и шапку-кон
федератку. После этого ректор уни
верситета передал Хансу-Йоахиму 
Вундерлиху диплом Почетного док
тора СПбГАСУ. 

елена ШУЛьГиНа

ВИЛЬГЕЛЬМ 
Алла Борисовна
ГРИНЕВА 
Татьяна Александровна
ЕГОРОВ 
Александр Ананьевич
КАРАВАН  
Александр Васильевич
КОЛчЕДАНцЕВ 
Леонид Михайлович
КОСИцА 
Александр Дмитриевич
ЛИТВИНЕНКО 
Наталья Николаевна
МООР 
Давыд Давыдович
ПОТЕхИН 
Владимир Олегович
ПРМАНОВА 
Галия Тулегеновна
СМИРНОВ 
Анатолий Филиппович
СТАРОСОТНИКОВА 
Юлия Владимировна
ТОРОСЯН 
Леван Ервандович
ШКРЕБО 
Елена Павловна
ЯКУНИНА 
Галина Владимировна

С ЮБИЛЕЕМ!

22 января 2017 года исполнилось 85 лет со дня 
рождения д.т.н., профессора кафедры механи
ки Санкт-Петербургского государственного ар
хитектурно-строительного университета Юрия 
Лазаревича Рутмана.

Профессор Ю. Л. Рутман — крупный специ
алист в теории и расчетах сооружений на сейс
мические нагрузки, опытный педагог, наставник 
будущих специалистов-строителей, понимаю
щий взаимосвязь теории и практики строитель
ной науки. 

Он является членом федерации космонав
тики, членом научно-технического Совета при 
научно-техническом центре сейсмостойкого 
строительства, членом совета по защите доктор
ских и кандидатских диссертаций при ГОУ ВПО 
СПбГАСУ. С 2005 по 2013 г. Юрий Лазаревич 
занимал должность председателя петербургской 
секции «Строительная механика» при научном 
совете РАН. 

Из-под пера этого выдающегося ученого выш
ли в свет фундаментальные монографии, он напи
сал более 100 научных статей и подготовил 12 от
раслевых стандартов. Юрий Лазаревич — автор 

37 изобретений, он награжден нагрудным знаком 
«Изобретатель СССР». Свыше 30 его учеников за
щитили кандидатские и докторские диссертации, 

Юрий Лазаревич относится к той категории 
людей, которые, с каждым годом добиваясь все 
большего, удивляют окружающих целеустрем
ленностью и работоспособностью. Его энергия, 
талант, умение работать, ставить и решать слож
нейшие задачи служат примером, который во
одушевляет и заставляет поверить в собственные 
силы учеников, коллег и близких.

Хотим пожелать Юрию Лазаревичу неиссяка
емого вдохновения и творческой энергии! Пусть 
все планы сбудутся, а будущее ознаменуется еще 
более значительными достижениями, принося 
успех и моральное удовлетворение от проделан
ной работы! 

Искреннее желаем Юрию Лазаревичу и даль
ше сохранять молодость души и неугасающий 
интерес к жизни. Крепкого здоровья и долголе
тия!

Л.Н. коНдРаТьеВа, 
ученый секретарь диссертационного совета, 

профессор кафедры геотехники

Юрий лазаревич рутман: 
Поздравляем Юбиляра!

Мы хотим еще раз сказать теплые слова всем представительницам слабого пола. И нам, женщи-
нам, очень приятно, когда нас окружают такие достойные мужчины, как Юрий Лазаревич Рутман!

ХАнс-йоАХим вундерлиХ — почетный доктор спбгАсу

Господину хансу-Йоахиму Вундерлиху, граж-
данину Германии, присвоено звание Почетного 
доктора Санкт-Петербургского государственно-
го архитектурно-строительного университета.
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Праздник прохо
дил на кафедре рус
ского языка, в нем 
участвовали ребята 
из Ливана, Сирии, 
Китая, Кореи и дру
гих стран. 

Масленица по-
лучилась домашней 
и уютной. При шед-
шие на праздник 
с удовольствием 
играли в шарады, соревновались в конкурсе 
«Угадай дос то при мечательность Санкт-Пе-
тер бурга», пели русскую народную песню 
«Миленький ты мой». Все ребята показали 
хорошее знание нашего города, и узнали на 
фотографиях и Эр ми таж, и Казан ский собор. 
В игре в шарады надо было жестами и дви
жениями показать загаданное слово. Большим 
успехом пользовался конкурс, в котором 
студенты с завязанными глазами рисовали 
портрет идеального преподавателя русского 
языка. Кому-то надо было нарисовать голо

ву, кто-то пытался изобразить рот. В общем, 
праздник удался!

Ребятам очень понравились блины со сгу
щенкой и абрикосовым вареньем. Некоторые 
даже просили добавки. 

Иностранным студентам, которые учатся 
в СПбГАСУ, интересны русские традиции и 
культура. Поэтому Масленица на кафедре рус
ского языка имела большой успех. 

елена ШУЛьГиНа
Фото Юлия даВыдоВа

Такие же теплые и идущие от сердца слова звучат в со
чинениях других иностранных студентов, обучающихся 
в СПбГАСУ. 37 ребят участвовали в отборочном туре олимпи
ады по русскому языку, который проходил на кафедре русского 
языка.

Отборочный тур состоял из двух этапов: сочинения на тему: 
«Какой я вижу Россию» и устного тура. Студентам надо было 
продемонстрировать знание русского языка и умение вы
ражать на нем свои мысли. Организатор отборочного тура, 
преподаватель кафедры русского языка Юлия Анатольевна 
Давыдова говорит о том, что все студенты показали высокий 
уровень владения языком. Они написали искренние, берущие 
за душу сочинения. Ребята раскрывали тему России с любо
вью, теплотой, большим интересом к русской культуре и рус
скому языку.

«Смотря на все архитектурные памятники 
России, гуляя по улицам Санкт-Петербурга 
и других городов, можно ощутить дух, харак
тер России и русского человека, — написала 
Мария Стойкоска (1-А-3) из Македонии.

«Россия — великая и огромная страна. 
По-моему, никто с этим не поспорит, — пи
шет монгол Балжинням Их-Аз (3-А-3). — 
Она многонациональная страна, в которой 
проживает множество народов, и все они 
образуют один народ, одну историю, науку 
и культуру». И добавляет: «Россия — очень 
близкая мне по духу страна».

Проникновенные слова для своего со
чинения нашел Сухбаатар Номин-Эрдэнэ 
из Монголии. (4-П-3). «Россия… Как много 
смыслов таится в этом прекрасном слове. 
Это слово означает прекрасную страну, уди
вительную культуру и красоту природы, за
гадочные традиции и обычаи народа».

На отборочном туре олимпиады иностранные 
студенты писали о российской архитектуре, во
бравшей в себя традиции классицизма и русско
го авангарда. О природе России. О своем первом 
знакомстве с нашей страной и русскими людьми. 
Кто-то учил русский язык с детства и слушал 
вечерами русские сказки. Кто-то познакомился 

с русской культурой на уроках истории. Кого-то потрясли го
сти из России, выступавшие в школе. Теперь всех их объеди
няет великий русский язык, любовь к нашей стране и благо
дарность университету, в котором они учатся.

Заключительный этап Пятой всероссийской олимпиады 
по русскому языку среди иностранных студентов высших 
учебных заведений России состоялся в Уральском государ
ственном экономическом университете, расположенном 
в Екатеринбурге. Организаторы олимпиады — Ассоциация 
иностранных студентов России и Уральский государственный 
экономический университет при поддержке Фонда «Русский 
мир». 

От СПбГАСУ на заключительный этап олимпиады поехали 
студентка четвертого курса архитектурного факультета финка 
Анне Мар ти скайнен и гречанка Тамара Дмитриева, которая 

учится на пятом курсе того же факультета. Вместе с ними 
в Екатеринбург ездила преподаватель кафедры русского языка 
Зоя Сергеевна Масленникова.

— На заключительный тур олимпиады приехало око
ло 200 студентов из разных стран, — рассказывает Зоя 
Сергеевна. — Все они учатся в разных городах России: Томске, 
Архангельске, Краснодаре, Астрахани…Ребята общались и на
ходили своих соотечественников. Олимпиада состояла из двух 
туров: устного и письменного. Студенты писали эссе на тему 
«На ошибках учатся», а устный тур проходил в форме диалога 
на тему «Жизнь — это работа или Работа — это жизнь?» Наши 
студентки показали себя прекрасно, они свободно владеют 
русским языком. Но их результаты не стали учитывать, потому 
что они продемонстрировали слишком высокий уровень для 
этого конкурса.

И все равно студенты, которые участвовали в отборочном 
и заключительном турах Пятой всероссийской олимпиады 
по русскому языку, остались довольны. Они соревновались 
между собой и получили возможность еще раз проверить свои 
знания. 

елена ШУЛьГиНа
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«мне очень нравится россия…»

«Я вижу Россию очень богатой, красивой, большой и чудесной. И мне 
очень нравится Россия. Это моя вторая страна», — написал в своем со-
чинении студент СПбГАСУ Нямсурэн Ирээдуй (3-А-1).

играй, масленица! 
Блинами с абри-
косовым варе-
ньем и веселыми 
играми отметили 
Масленицу ино-
странные студен-
ты СПбГАСУ. 

Студенческий совет СПбГАСУ хочет по
здравить весь женский педагогический со
став университета! Недаром этот прекрасный 
женский праздник принято отмечать имен
но 8 марта. Ведь этот весенний день полон 
улыбок, радости и свежести. Сама природа 
подталкивает нас совершать нечто приятное 
и безумное, радоваться первым солнечным 
денькам! Поэтому мы с особой нежностью 
и благоговением поздравляем всех женщин, 
работающих в нашем вузе.

Будьте всегда любимыми и желанны
ми, пусть ваши чувства будут взаимными. 
Здоровья вам, успехов, процветания, понима
ния в семье и уважения коллег. 

Вы — хранительницы домашнего очага, 
пример для подражания, эталон красоты и жиз

ненной мудрости. Вы достойны самого лучше
го. С праздником вас, дорогие женщины!

Студенческий совет СПбГаСУ

Грядёт 8 марта — Женский праздник! День, 
когда цветами забита лента инстаграма и улыб
ка каждой девушки светится искренностью. 
Разумеется, и СПбГАСУ не обходит стороной 
этот чудесный, нежный праздник. Команда 
студенческого совета факультета судебных 
экспертиз и права в строительстве и на транс
порте под руководством председателя Алек сан-
дра Шун дикова и заместителя председателя 
Ана стасии Сухаревой подготовила поздравле
ние для прекрасных девушек и женщин. Мы 
подарим им в этот день кучу позитивных эмо
ций. Кроме веселой программы организаторы 
праздника порадуют Вас сладкими кусочками 
весны. Да-да, они съедобные. Мы приглашаем 
всех студентов 7 марта в 14:00 в главный холл 
СПбГАСУ. Будет весело! 

Моника кейС, 5-Ю-1

поздрАвляет 
студенческий совет

Первый весенний праздник, день улыбок 
и весеннего настроения, уже на пороге! 
И актив студсовета присоединяется к ком-
плиментам и теплым словам, которые 
в этом день слышат женщины нашего вуза. 

позитивные эмоции 
и слАдкие кусочки весны

Солнечно и тепло, весна уже на пороге. А это значит, что мы будем отмечать Международный 
женский день и поздравлять представительниц слабой половины человечества. 
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14 февраля в нашем университете был ор
ганизован День Святого Валентина. В этом 
году праздник прошёл с особым размахом: 
помимо ежегодной фотозоны были организо
ваны несколько игровых станций. Ребята мог
ли узнать свой гороскоп, получить свидетель
ство о браке в шуточном ЗАГСе и, конечно 

же, сфотографироваться 
на фоне нового шикар
ного стенда. Девушки, 
у которых нет второй 
половинки, могли вос
пользоваться услугами 
специальных «мужей 
напрокат», которые 
создавали непередавае
мую атмосферу веселья 
и любви.

На празднике был 
принят строгий дресс-
код: красная или розо
вая одежда. Поэтому 
с балюстрады холл 
был похож на гигант
ский розовый куст. Все 
было продумано и уч
тено главными орга
низаторами праздника 
Сергеем Ше ло хвос то-
вым и Дарь ей Глад ких. 

Первое место в фото
конкурсе по результатам голосования в соци
альных сетях заняли Нелли Арзуманян и Ан-
тон Тараненко.

А лучшей парой по мнению организаторов 
стали Виктория Бинковская и Егор Бойко.

Мария аНдРееВа, 1-даС-1

— Расскажи, пожалуйста, откуда 
ты приехала? И почему выбрала именно 
Санкт-Пе тер бург?

— Я родилась в Македонии, в городе 
Куманово. Я решила уехать учиться в Россию, 
потому что здесь другая система образования. 
В Македонии ты не ходишь в университет, 
не посещаешь занятия, а преподаватели тебя 
не знают. Ты встречаешься с ними только 
на коллоквиумах, зачетах и экзаменах. И если 
в России, придя в вуз, можно что-то уточнить 
у преподавателя, то в моей стране это невоз
можно. Самообучение — это довольно слож
но, не так интересно и очень неудобно. Кроме 
того, несколько моих друзей уже переехали 
учиться в Санкт-Петербург и рассказывали 
мне о том, как здесь хорошо.

Почему именно Петербург? Честно гово
ря, я выбирала между Санкт-Петербургом 
и Москвой. Но в столице опасно, да и ус
ловия в общежитиях оказались хуже, чем 
здесь. Знакомые мне посоветовали Петербург, 
и я рада, что переехала именно в этот город! 

Мне нравится русский язык. Он слож
нее македонского, потому что в нем есть 
склонения и падежи, но он очень красив! 
В Македонии проходила государственная 
олимпиада по русскому языку, и я заняла в ней 
первое место!

— А как ты выбирала Университет 
и специальность?

— В прошлом году я ходила на подготови
тельные курсы в СПбПУ Петра Великого, но 
со временем я поняла, что это не мой институт. 
В СПбГАСУ мне нравятся преподаватели. Они 
относятся к иностранным студентам чуть бо
лее внимательно, им важны твои знания, а не 
страна, из которой ты приехал. Да и сами сту

денты в нашем Университете — 
интересные люди, приветливые 
и разносторонние.

Я учусь на 1 курсе строитель
ного факультета, по специально
сти «Строительство уникальных 
зданий и сооружений». СУЗС для 
меня интереснее обычного стро
ительства. Я очень хотела посту
пить на архитектурный факультет, 
но у меня не было времени на под
готовку к вступительным экзаме

нам. На каждую специальность нам выделяют 
только одно место, так что для меня было важ
но победить во всех конкурсах и поступить 
в СПбГАСУ.

— Востребована ли твоя специальность 
в Македонии? И хочешь ли ты после окон-
чания обу чения вернуться на родину?

— Моя будущая профессия очень востре
бована в Македонии. Стране нужны архитек
торы, строители, люди с инженерным образо
ванием. 

Я надеюсь, что после учебы в СПбГАСУ 
я смогу найти хорошую работу с достойным 
заработком в России. Тогда моя семья сможет 
переехать в Петербург. Я не хочу возвращать
ся в Македонию, потому что мне не нравит
ся политическая ситуация в стране, уровень 
зарплат и сама жизнь. Я очень хочу получить 
гражданство Российской Федерации.

Санкт-Петербург для меня — город воз
можностей, красоты и свободы. Здесь все 
стремятся работать, что-то создавать, никто 
не хочет сидеть дома — и это мне по душе! 
Трудолюбивые студенты успевают не только 
учиться, но и строить карьеру. Я тоже очень 
хочу найти работу, но сейчас я отдаю все вре
мя учебе и друзьям.

— Расскажи о тех людях, с которыми 
ты общаешься в Петербурге. Отличаются 
ли студенты-петербуржцы от македон-
ских студентов?

— Приехав в Санкт-Петербург, я очень бо
ялась, что меня будут сторониться и никто не 
будет со мной общаться. Но, к моему счастью, 
это не так: одногруппники относятся ко мне 
с интересом, им нравится мой акцент и то, что 
я иностранка. В прошлом году я жила в обще

житии с соседками 
из Македонии, и мы 
очень сдружились. 
Теперь я делю ком
нату с русскими де
вушками, с которыми, 
вопреки моим стра
хам, у нас наладились 
хорошие отношения. 
Мы помогаем друг 
другу, иногда прово
дим вместе свобод
ные вечера, смотрим 
фильмы или просто 
разговариваем. 

Конечно же, сту
денты в России 
и Ма ке донии отли
чаются друг от друга 

и жизненными ценностями, и поведением, 
и манерой общения. Я люблю русских за их 
искренность, прямолинейность и высокий 
уровень культуры. В Македонии, куда бы ты 
ни пришел, все следят за твоим внешним ви
дом: во что ты одета, какая у тебя обувь и т.д. 
Вежливость и культура общения у русских 
студентов меня приятно удивляет. 

В Македонии мы учимся в средней шко
ле 12-13 лет, поэтому, переехав в Петербург, 
я оказалась чуть старше своих однокурсников. 
Сначала меня это пугало, но оказалось, что 
разница в возрасте почти не ощущается. 

— Чем ты занимаешься в свободное вре-
мя? Есть ли у тебя увлечения и хобби?

— Я очень люблю читать книги! Классика, 
романы, детективы — мне все интересно. 
Люблю смотреть французские фильмы — 
драмы, мелодрамы. Последний фильм, кото
рый мы посмотрели с моими соседками, — 
«Анна Каренина». Очень интересный фильм, 
но я до этого читала книгу, и она мне, конечно 
же, больше понравилась. 

Раньше я читала и смотрела фильмы толь
ко на македонском языке. Теперь старюсь де
лать это на русском. 

Наверное, со стороны я кажусь малень
кой и хрупкой, но я увлекаюсь футболом. 
В Македонии играла в первой лиге по боль
шому футболу, я — вратарь. В Петербурге, 
в СПбГАСУ, я пошла на просмотр в команду 
по женскому мини-футболу, и теперь я играю 
в сборной. 

Я готова гулять по Петербургу в любое 
время! Очень красивый, интересный и вдох
новляющий город. Люблю набережные рек 
и каналов, Дворцовую площадь и Дом Книги. 
Я хожу в музеи — в Эрмитаж, Русский музей, 
Музей восковых фигур, Петропавловскую 
крепость, Музей А.С. Пушкина, посещаю опе
ры и концерты в Белом зале Политехнического 
университета. Еще хочу весной побывать 
в Петергофе, когда проходит праздник откры
тия фонтанов.

— Есть ли у тебя еще какие-нибудь увле-
чения, связанные с молодежным или каким-
то другим движением?

— Да! В Македонии я была волонтером. 
Мы организовывали различные городские ак

ции, праздники, концерты, помогали нужда
ющимся. В Петербурге я бы тоже с большим 
удовольствием влилась в волонтерское движе
ние, но пока у меня не хватает на это времени.

Мне очень интересны конкурсы и акции, 
которые проводятся в СПбГАСУ! В этом году 
наша группа выиграла номинацию в конкурсе 
адаптеров, и мы получили приятный приз.

— Петербург называют серым городом, 
городом дождей. Как тебе погода в нашем 
городе?

— Прекрасный город! Фантастические 
белые ночи, когда можно гулять до утра, 
а на улице светло! Я не считаю Петербург се
рым городом, мне нравится климат и погода. 
Дожди для меня — привычное дело. Когда 
в Македонии идут ливни, города затапливает. 
Там очень часто бывают землетрясения, а это
го, к моей радости, в Петербурге нет. 

— Ну, и напоследок, расскажи несколько 
интересных фактов о себе!

— В школьные годы я была солисткой 
в небольшой рок-группе, мы исполняли маке
донский рок и выступали в кафе, ресторанах, 
школах и гимназиях. Мы играли для себя, 
не зарабатывали деньги.

В свободное время, когда есть вдохнове
ние, я очень люблю рисовать. В основном, 
это портреты карандашом, срисованные 
с фотографий. Но я очень хочу попробовать 
нарисовать кого-нибудь с натуры. Я самоуч
ка, не училась в художественных школах, это 
просто мое увлечение.

Хочу путешествовать по России. Первые 
три города, в которые я поеду, — Москва, Ека-
те ринбург и Сочи!

беседовала дария МиРоСЛаВСкая, 3-С-3

28 февраля состоялось собрание иностранных 
студентов, на котором заместитель председателя 
Студенческого совета Сергей Шелохвостов позна
комил иностранцев с деятельностью студсовета, 
презентовал проекты, а также предложил ребятам 
план мероприятий. 

В нашем вузе создается иностранный студен
ческий совет. Его цель — сотрудничество уча
щихся из разных стран друг с другом и вузами 
Санкт-Петербурга, организация активной дея
тельности в СПбГАСУ.

2 марта состоялось собрание студенческого 
совета иностранных обучающихся, где ребята 
выбрали своего председателя. Им стал Роман 
Артыков, студент второго курса, который в насто
ящее время руководит проектом GASU language 
club. 

У студентов-иностранцев большие возмож
ности. Они могут проявлять себя в действующих 
проектах студенческого совета, а также органи
зовывать свои мероприятия для иностранных об
учающихся и всех студентов нашего вуза. 

Моника кейС, 5-Ю-1

Жизнь и мнения дрАгАны йордАновски

В СПбГАСУ учится много иностранных студенток, ко-
торых мы тоже хотим поздравить с 8 марта. Сегодня 
мы беседуем с одной из них, девушкой из прекрасной 
теплой страны, расположенной на Балканском полу-
острове. Ее зовут Дра́гана Йорда́новска.

с днем святого вАлентинА !

Даже если ты еще не нашел свою любовь, День Святого Ва лен-
тина — это отличный повод для праздника. 

создАн студенческий совет 
инострАнныХ студентов

Приехал из далекой страны и пока еще не сов-
сем свободно говоришь по-русски? Все равно 
ты можешь участвовать в жизни университета!

Председатель студенческого совета ино-
странных обучающихся, Артыков Роман

Драгана Йордановска
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Фестиваль проводится для того, чтобы 
выявить творческий потенциал студенчества 
Санкт-Петербурга. Множество замечатель
ных команд в течение конкурсной недели бо
ролись за звание лучших.

В первый день конкурса свое мастер
ство показывали хореографические ансамб
ли. Танцевальный коллектив СПбГАСУ 
«Made’IRA» выступил с ярким и оригиналь
ным номером, который сильно отличался от 
других номеров. Выступление оценивало 
компетентное жюри, в состав которого вхо
дили Ольга Горбунова, Святослав Марусалов 
и Юлия Вашкевич.

Третий, последний день фестиваля оказал
ся самым длинным и насыщенным из всех. 
Желающих принять участие в конкурсе по на
правлению «Вокал» оказалось очень мно
го. Наш университет был представлен в не
скольких номинациях: вокальный ансамбль 
СПбГАСУ, Анастасия Терентьева и Мария 
Харичкина в номинации «Эстрадный вокал», 
Алина Левченко в номинации «Авторская 
песня» и Елизавета Решетова в номинации 

«Академиче ский 
вокал» (художе
ственный руково
дитель и дирижер 
Оль га Кис лиц кая). 
Наши вокалисты 
исполняли всем 
известные произ
ведения, вкладывая 
в них душу, поэто
му они звучали по-
особенному. В со
став жюри входили 
опытные певцы, ре
жиссер-постанов
щик и руководите
ли студий: Свет ла на 
Вас сер ба ум, На-
деж да Иса ева, Ма-
рия Ах ли бин ская, 
На та лия Свой ская, 
Юли ана Тол ма чева 
и Люд ми ла Кра-
силь щи ко ва.

В конкурсе «За-
жи гаем на Ва силь ев ском» участвовали около 
400 молодежных коллективов и исполнителей 
из Пе тер бур га и Ле нин град ской области, но 
призовые места достались только 125 участ
никам. 20 лучших номеров были включены 
в программу гала-концерта. 

Подведение итогов конкурса, выступление 
победителей, вручение наград и памятных 
призов проходило на гала-концерте 20 фев
раля в концертном зале Дома молодежи. 
Наш танцевальный коллектив «Made’IRA» 
получил диплом II степени в номинации 
«Современный танец», Алина Левченко — 
дип лом II степени в номинации «Авторская 
песня», диплом III степени достался Елизавете 
Решетовой в номинации «Академический во
кал», а Анастасия Терентьева была награжде
на специальным призом от членов жюри.

Ребята, поздравляем вас с победой, желаем 
творческих успехов и надеемся, что с каждым 
годом количество студентов, достойных на
град, будет расти в геометрической прогрес
сии.

ксения ЗоЛоТаРеВа, 4-а-4

В Лодейном Поле студентов 
встретили тепло, хотя погода 
стояла зимняя. Сугробы, метель и свежий мо
розный воздух — все, что нужно для работы за 
городом. В свой первый рабочий день бойцы 
отряда занялись очисткой территории школы 
и детского сада от снега. После этого помогли 
в уборке кабинетов школы, провели несколь
ко уроков, и даже занялись отделочными ра
ботами в кабинете Молодежного совета. Для 
студентов Колледжа ЛГУ им. Пушкина бойцы 
отряда «Ласточка» провели тренинг, направ
ленный на сплочение.

Насыщенные работой дни сменялись 
внутренними мероприятиями, которые 
проводило руководство отряда. Бойцы 
«Ласточки» участвовали в двух экскурсиях, 
которые организовала для них администрация 
Лодейнопольского района: в краеведческий 
музей и в Александро-Свирский монастырь.

Уроки в школах, которые провели ребя
та из «Ласточки», произвели огромное впе
чатление на детей: они запомнили не только 
важную и полезную информацию, но и своих 
«учителей», и здоровались с ними при встре
че. Занятия по здоровому образу жизни для 
начальной школы проходили в формате игры, 
а профориентация для старших классов — 
в виде беседы. Интерес у школьников вызвали 
уроки, на которых бойцы отряда рассказывали 
о профессиях блокадного Ленинграда. Ребята 
не только погрузились в атмосферу военных 
будней, но и научились писать фронтовые 
письма.

Отряд «Ласточка» посетил Шамокшскую 
школу-сад, где студенты устроили для детей 
настоящий концерт «История кино», позна
комив малышей с Чарли Чаплином и волшеб
ством появления звука и цвета на экране.

Вот какие впечатления остались у бой
ца ОНД «Ласточка» Элины Ишкильдиной: 
«Ещё одна цель достигнута. Из мечты поездка 
с «Невским десантом» переросла в нечто боль
шее, она заняла все мысли и свободное время, 
вместо экзаменов хотелось танцевать, петь 
и разыгрывать сценки! И вот выезд. Много 
нужных дел, познавательных уроков, полез
ной работы, веселого и душевного общения. 

В «Ласточке» я испытала бурю эмоций и узна
ла себя. Волонтерство — это полезный опыт».

Работа отряда не ограничивалась физиче
ским трудом и проведением уроков в школах. 
Важная составляющая этого выезда — обыч
ное человеческое общение: с детьми, с учите
лями, с воспитателями и даже с администра
цией района. Своей работой и энтузиазмом 
бойцы отрядов показали, что в мире есть до
бро, что безвозмездная помощь существует 
и может преодолевать большие расстояния.

И вот состав ОНД «Ласточка» 2017 года:
Чичилюк кириллл ССо «кусто» — командир
Гайдаржи екатерина СПо «арлекино» — ко-
миссар
красова Галина СПо «инкор», СПбГПМУ — 
методист
Рыбальченко евгения ССо «Лис»
Хачатурян давид ССо «кусто»
Саньков евгений ССо «Лис»
образцов Никита ССо «Лис»
Загорский Павел ССо «кусто»
Мирошина анна ССо «Польза»
Лобов илья ССо «кусто»
Горбачева ирина СПо « арлекино»
Маркарян анастасия СПо «арлекино»
Чеховская екатерина СПо «арлекино»
ксенофонтова елена ССо «Польза»
Гриб Виктория ССо «Спутник»
ермакова анна ССо «Польза»
Вабищевич дарья Сао «Линь»
Решетникова александра СПо «арлекино»
Пулин алексей Сао «Линь»
ишкильдина Элина ССо «Лис»
Глухова ирина СПо «арлекино»
Митракова алина СПо «арлекино»
антипова ольга Сао «Линь»
Семечков Павел ССо «Пятница» 
Рогачев игорь ССо «Пятница», СПбГТУ(Ти)
Ульянов Глеб ССо «Пятница», СПбПУ Петра 
Великого 
Гришина екатерина СПо «олимп», ГаСУ 
г. Самара

дарья ВабищеВиЧ, 4-а-3

— На каком ты курсе? И по какой специ
альности ты учишься?

— Я уже имею красный диплом выпуск
ника строительного факультета, направле
ние «Организация строительства». Сейчас я 
продолжаю учебу в магистратуре СПбГАСУ 
по той же специальности.

— Кто ты сейчас в отрядах и как ты попала 
в отрядное движение?

— Я командир Штаба студенческих от
рядов СПбГАСУ и мастер ССО «Лис». 
В 2014 году я пришла в СПО «Алые паруса» 
(СПбПУ), меня туда позвал одноклассник. 
Затем, в 2015 году, мои планы на лето при
шлось скорректировать, мне был нужен прак
тический опыт работы на стройке. Я сходила 
на собрание ССО «Лис». В итоге я провела 
невероятное лето с «Лисами». Осенью того 
же года меня назначили комиссаром отряда, 
и меня ждал фантастический год: непрерыв
ная комиссарская работа и написание дипло
ма. Все удалось: диплом получен, сезон отра
ботан и теперь впереди новые цели в новой 
должности.

— Чем занимается командир Штаба сту
денческих отрядов?

— Я курирую работу Штаба, отвечаю 
за взаимодействие Штаба с университетом 
и городским Штабом студенческих отря
дов. У меня много обязанностей, но большая 
часть работы хорошего руководителя остает
ся за кадром. Должен быть виден результат — 
слаженная работа коллектива, его рост и раз
витие.

— Как ты совмещаешь работу в отрядах 
и учебу?

— За три года это уже не кажется чем-то 
сложным. Нелегко было писать диплом и ве
сти работу в отряде — это был вызов, и я его 
приняла. Такая загруженность дисциплиниру

ет и заставляет научиться ценить время и пра
вильно его использовать.

— Какие самые яркие события в твоей от
рядной жизни произошли после твоего всту
пления в должность?

— Пока самым масштабным был выезд 
актива Штаба СО СПбГАСУ. А яркими — ма
ленькие победы в большой работе. Уже сейчас 
я получаю огромное количество положитель
ных эмоций и сильную отдачу от своей рабо
ты. Надеюсь, что все самое яркое и прекрас
ное еще впереди!

— Какие цели ты себе ставишь на этот год?
— Развивать то, что у нас уже есть. 

Создавать новое. Реализовать запланирован
ные проекты. Вывести наш Штаб на новый 
уровень.

— Чем ты еще увлекаешься, помимо отря
дов? Есть ли у тебя хобби?

— Отряды стали моим самым большим 
хобби. Еще я люблю кино и литературу.

беседовала дария МиРоСЛаВСкая, 3-С-2,

Тема лекции звучала интригующе: 
«Все, что вы хотели узнать о памят
никах, но не знали, у кого спросить». 
Открытая лекция прошла 16 февраля 
2017 г. в зале Ученого совета Санкт-
Пе тербургского государственного экономиче
ского университета.

Председатель Комитета С.В. Макаров про
сто и понятно рассказал о возглавляемом им ко
митете, о его роли в проведении государствен
ной политики и государственного управления 
в сфере охраны и использования памятников 
истории и культуры. Сергей Владимирович 
напомнил собравшимся об этапах созда
ния нашего города, архитектурном ансамбле 
Северной столицы, об исторической ценно
сти зданий и сооружений Санкт-Петербурга. 
Председатель комитета подчеркнул, что наш 
город включен в список объектов всемирно
го наследия ЮНЕСКО, и это является одним 
из доказательств уникальности архитектурно
го ансамбля Санкт-Петербурга.

Мы больше узнали о любимом городе 
и смогли задать Сергею Владимировичу Ма-
карову интересующие нас вопросы.

Открытая лекция была очень интересна 
для нас, студентов ФСЭиПСТ. Ведь на на
шем факультете ведется подготовка студентов 
по направлениям подготовки «Реконструкция 
и реставрация архитектурного наследия» 
и «Юриспруденция», а также по специаль
ности «Судебная экспертиза» (специализация 
«Инженерно-техническая экспертиза»).

Участие в этом мероприятии нас, студен
тов нового факультета СПбГАСУ, было осо
бенно важно накануне приемной кампании 
2017 г.

Мария боЛьШаНиНа, 
ольга РоМоЧкиНа, 1-Ю-2

ПРеСС-цеНТР шСО СПбГАСУ ПРедСТАвЛяеТ

наши звезды:
не Просто мария

С этого выпуска газеты мы начинаем новую 
рубрику: «Наши звезды». И первой на наши 
вопросы ответит самая яркая и заметная 
фигура отрядного движения нашего универ-
ситета, командир Штаба студенческих от-
рядов СПбГАСУ и мастер ССО «Лис» Мария 
Каева.

зАЖигАем нА вАсильевском

С 13 по 16 февраля танцевальный коллектив СПбГАСУ «Made’IRA» 
и вокальный ансамбль университета приняли участие в отборочном 
этапе VII ежегодного регионального открытого творческого конкурса-
фестиваля «Зажигаем на Васильевском». 

Во время зимних каникул от-
ряд «Ласточка» из СПбГАСУ 
выезжал в Лодейнопольский 
район Ленинградской обла-
сти. Дружная команда сту-
дентов из 26 человек целую 
неделю трудилась в рамках 
Молодежной Патриотической 
акции «Невский десант», кото-
рая уже третий год проводит-
ся студенческими отрядами 
на территории области.

рАсстояние для «лАсточки» — 
не помеХА»!

все, что вы Хотели узнАть 
о пАмятникАХ

Нас, студентов факультета судеб-
ных экспертиз и права в строи-
тельстве и на транспорте СПбГАСУ, 
пригласили на открытую лекцию 
председателя Комитета по государ-
ственному контролю, использова-
нию и охране памятников истории 
и культуры Правительства Санкт-
Петербурга Сергея Владимировича 
Макарова. 
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Вся жизнь Захи была посвящена 
архитектуре. В 11 лет она решила 
стать архитектором, но поступила 
в архитектурное учебное заведе
ние лишь в 22 года. Кажется, тогда 
она посвятила себя строительству 
самого важного — фундамента, 
в котором «арматурными элемен
тами» были математика, филосо
фия и логика, которые она изуча
ла в Американском университете 
Бейрута. С 1972 по 1977 Заха учит
ся в Архитектурной ассоциации 
Лондона, и преподавали ей хоро
шо известные Рем Колхас и Элиа 
Зенгелис, которые привили будуще
му архитектору любовь к русскому 
авангарду. В дальнейшем именно 
русский авангард раздвинет в созна
нии Захи Хадид рамки дозволенного 
и сильно повлияет на ее творчество: 
ее работы станут более сложными.

Во время обучения в Ассоциации 
Заха выполнила проект обитаемого 
моста над Темзой, вдохновившись 
первым гипсовым Архитектоном 
«Альфа» Казимира Малевича — 
моделью космического строения. 
В своем преддипломном проекте, 
который носит ассоциативное на
звание «Тектоник Малевича», Заха 
Хадид стремилась реализовать 
идею художника в архитектуре. 
Студенческий проект архитекто
ра — обитаемый мост над Темзой — 
не был построен, но до сих пор упо
минается и обсуждается.

В мире архитектуры Заха Хадид 
известна как мастер, в идеях кото
рого преобладает иррациональное 
начало. Человек с необузданным 
характером и Художник с большой 
буквы, Хадид не признавала ком
промиссов и твердо продвигала 
свои идеи. Ей удалось создать одну 
из крупнейших и производительных 
архитектурных корпораций совре
менности — Zaha Hadid Architects, 
функционирующую в Лондоне и на
считывающую свыше 400 сотруд
ников. Фирма обеспечена заказами 
на десятилетия вперед.

Хадид являлась тем человеком, 
без которого бюро ZHA не состоя
лось бы; доверие к ней со стороны 
сотрудников было абсолютным, 
и ZHA не распалась в тяжелые вре
мена, которые в течение сорока лет 
бывали не раз. Поначалу заказов 
не было, и многие годы Заха Хадид 
работала, что называется, «в стол», 
однако вера в себя не покидала Заху.

В 80-х она с боями побеждала 
на международных архитектурных 
конкурсах, а 90-е стали временем 
непрерывных побед. Но ее проекты 
не спешили реализовывать.

Победа в конкурсе на про
ект оперного театра в английском 
Кардиффе (1994) была двойной. 

Заха Хадид выиграла конкурс, ре
зультаты которого были аннулиро
ваны, потому что общественность 
и прессу возмутил слишком смелый 
дизайн проекта-победителя.

Был назначен второй тур, и по
беду снова одержал ее проект. 
Но после длительной борьбы с не
доумевавшей общественностью за
казчик вынужден был отказаться 
от проекта. Это был сильнейший 
удар по бюро Захи Хадид. Позднее 
Заха говорила, что ее бюро выжило 
только благодаря преданности его 
сотрудников.

Последние два десятилетия 
XX века прославили Заху Хадид как 
«бумажного архитектора». События 

разворачивались непредсказуемо. 
После того, как по проекту Френ ка 
Гери был построен Музей Гуг ген-
хей ма в Бильбао и возник интерес 
к деконструктивизму, к Захе, рабо
тавшей в этом направлении, начали 
поступать первые серьезные заказы.

В 1998 г. она выигрывает конкурс 
на проект Розенталь-Центра совре
менного искусства в Цинциннати, 
США, обойдя 97 конкурентов, 
в числе которых были такие звезды, 
как Даниэль Либескинд и Бернар 
Чуми. Строительство Розенталь-
Центра завершилось в 2003 г., а год 
спустя его автор Заха Хадид стано
вится лауреатом Притцкеровской 
премии — самой престижной на
грады в области архитектуры. Она 
стала первой женщиной в списке 
лауреатов этой почетной награды. 
Церемония вручения состоялась 
в Санкт-Петербурге, в Эрмитаже. 
После этого путь в архитектурный 
мир был открыт.

В дальнейшем творческий язык 
Захи Хадид претерпел существен
ные изменения, благодаря чему по

явились такие сложные 
по форме сооружения, 
как Национальный музей 
XXI века в Риме, полу
чивший в 2010 г. премию 
Стир линга за лучшее ар
хитектурное оформление, 
и Центр имени Гейдара 
Алиева в Баку, которому 
Лондонский музей дизайна 
в 2014 г. присудил звание 
«Лучший дизайн года».

Своим идейным вдох
новителем Хадид называ
ла русского супрематиста 
Ка зи мира Малевича, а его 
картину «Черный квадрат» 
считала гениальным про
рывом, раздвинувшим 
границы привычного мировоспри
ятия. Русский супрематизм оказал 
огромное влияние на творчество 
архитектора с мировым именем. 
Именно Ка зимиру Малевичу Хадид 
посвятила документальный фильм 
из цикла ВВС «Тайное знание» 
(2014 г.)

Творчество Захи Хадид — это во
площение неосуществленных идей 
авангарда начала ХХ века. В руках 
архитектора открытия авангарди
стов подверглись необыкновенной 
трансформации, что говорит о твор
ческой индивидуальности самобыт
ного интерпретатора.

В наши дни Хадид осуществила 
то, что еще в ХХ веке космических 
свершений и гениальных открытий 
считалось фантастикой, и в резуль
тате пришла к параметризму — на
правлению, в котором художники 
используют весь диапазон иннова
ционных технологий, основываясь 
на законах физики, математики, гео
логии и законах природы.

Заха Хадид добилась многого 
в профессии, которую для себя из

брала, но это стоило ей немалого 
труда, упорства, колоссальных уси
лий. Она говорила: «Если вы хотите 
легкой жизни, не стоит быть архи
тектором». К 65 годам на ее счету 
было до тысячи осуществленных 
проектов (архитектурные объекты 
и предметы дизайна) по всей плане
те и десятки находящихся в процес
се строительства. 

31 марта 2016 г. весь мир облете
ла печальная весть о кончине Захи 
Хадид — она ушла на 66-м году 
жизни, для архитектора это доволь
но молодой возраст.

О женщине, напрямую изме
нившей мир, непривычно говорить 
в прошедшем времени, ее — перво
открывателя новых архитектурных 
горизонтов — куда правильнее свя
зывать с будущим. Она ушла, но 
ее дело продолжается, и через год, 
и через 5, и через 10 лет будут от
крываться объекты, спроектирован
ные Хадид, а к середине XXI века 
мы увидим самый крупный в мире 
аэропорт от Захи Хадид, который 
построят в Пекине.

Имя Заха в переводе с арабского 
языка означает «сияющая», и это 
не случайно. Будучи в своем деле 
практиком, теоретиком и педагогом, 
Заха Хадид являлась и, я уверен, 
продолжает являться настоящим 
светилом для многих поколений ар
хитекторов, вдохновляя и направляя 
на открытия.

Заха Хадид является обладате
лем всевозможных наград, титулов 
и званий: с 2002 г. архитектор — 
Дама-Командор ордена Британской 
империи, в 2004 г. она стала лауре
атом Притцкеровской премии, ар
хитектурного аналога Нобелевской. 
А в 2016 г. Хадид была награж
дена Королевской золотой ме
далью, учрежденной королевой 
Великобритании в 1848 г. и присуж
даемой в знак признания работы, 
оказавшей значительное прямое или 
непрямое влияние на развитие архи
тектуры. Эта награда также впервые 
вручалась женщине.

На вручении Притцкеровской 
премии в Санкт-Петербурге в Эр-
ми тажном театре Заха сказала: «То, 
что я делаю, — я делаю, никогда 
не рассчитывая на признание или 
награды. Даже когда события раз
ворачивались благоприятно, всегда 
возникали какие-то препятствия. 
Я могу только догадываться, с чем 
это связано: с тем, что я из Ирака, 
с тем, что я женщина, или с тем, 
что я сумасшедшая». Так или ина
че, Захе Хадид ничто не помешало 
построить блестящую карьеру, до
стичь небывалых высот в области 
архитектуры и еще при жизни удо
стоиться мирового признания. 

Возможность по-настоящему 
оценить ее талант представится сле
дующим поколениям. Гения всегда 
видно издалека. Думается, что и че
рез века имя Захи Хадид будет гре
меть с не меньшей силой, чем при 
жизни. 

ахсар ГаГЛоеВ
магистрант СПбГаСУ

добраться до будущего 
и стать его частьЮ

Заха хадид — женщина-титан, знаменитый британский архитектор, уро-
женка Ирака. Она дала старт развитию новой архитектуры — смелой, 
открытой, ориентированной на будущее. 

Проект расширения пекинского аэропорта

Национальный музей XXI века. Рим, Италия (1999–2010 гг.)

Центр им. Гейдара Алиева. Азербайджан, Баку. 2009–2012 гг.

Заха Хадид


